

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Recuerdos Históricos Locales

### Una procesión con la Virgen de la Caridad

El año 1826 fué pródigo en Procesiones. Raro era el mes en que no se celebraban dos o tres. El espíritu religioso de la ciudad llegó al grado máximo y, en el mes de Abril la sequía era tan pertinaz que se temía la pérdida total de la cosecha del campo, y para evitar la terrible desolación se pensó en sacar procesionalmente la Virgen de la Caridad para implorar de alta el auxilio de las lluvias que habían de librar a la ciudad de un año de miseria y de hambre.

Recibió el veedorario con gran alegría la noticia de la rogativa y, el día 6 se salió en su Iglesia un sólido andamio para bajar con gran cuidado la veneranda imagen de la Sta. Virgen, la que, por el transcurso de los años no estaba en el perfecto estado de conservación que era de desear. El día 8 quedó fuera de su capilla y colocada en el altar mayor al lado del Evangelio.

Para celebrar la procesión, se envió un propio a Murcia con objeto de recibir del señor Obispo la correspondiente licencia, la que se obtuvo, con condiciones en ella cincuenta días de indulgencias a todos los fieles que con vestas encendidas acompañaran a la milagrosa Virgen.

Todo se organizó y preparó con gran diligencia para el día 9, Domingo del Buen Pastor, Santa María Osofó y Casilda, virgen.

Concedió la Iglesia del Santo Hospital, el Ayuntamiento de esta ciudad, y las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, al pueblo un mar de flores y un día de fiesta en punto y lluvia a buen llorar, comenzó a salir la procesión que tanto entusiasmo despertó en la población.

Por causa del agua, los frailes agustinos (1) llegaron tarde a la procesión, pero de pisa y corriendo encendieron las velas de a cuarto de que iban provistos y se incorporaron a ella.

La carrera que siguió la procesión, fué la siguiente: calle de la Caridad, Plaza de los Caballos, calle del Cuartel de Brigadas (2) San Ginés, San Francisco, Plaza del almudí (2) Balcones, Tres Reyes, Puerta de Murcia, Barrio de San Roque a buscar la Cruz de Madrid y fuera de ella, al templo de la Alameda que conducía San Pedro, se bajó avanzando un púlpito sobre el altar. En él se colocó la Santa Virgen de la Caridad cuyo trono iba profusamente adornado con flores, luces y cuatro monumentales faroles.

Bajo el Pálio iba el Preste con ornamentos morados que eran propiedad de los frailes agustinos. En un estróo factotum pequeño, cubierto con peños de ablen morados, se puso el libro de los Evangelios y no lejos, un púlpito portátil para el Padre predicador.

Cantase una misa en acción de gracias D. Bernardino Rolandí, cura de la única parroquia que había en Cartagena, recó con agua bendita los campos e inmediaciones al Presbítero don Tomás Bofill, Teniente cura de la ermita de San Antón subió al púlpito, comentó en pláticas que fue un sermón, con su ave María. Exortó al dolor y penitencia de los pecadores para aplacar la ira y el enojo del cielo y, poder alcanzar por el poderoso Imperio y Valimiento de María de los Dolores el consuelo y el apoyo de los hijos de Cartagena. El sermón bastante largo; en él interesó el arador pasajes de la Escritura y, cuando estaba a la mitad, el inmenso gentío que le escuchaba comenzó a arremolinarse. Hubo gritos, corrasas, desmayos e intenso pavor

porque se corrió la voz de que un toro escapado se había metido entre la multitud ocasionando desgracias. Espantáronse las caballerías, asustóse la gente del campo que había acudido a la fiesta, y aunque el predicador se esforzaba en contener a la gente y gritaba que no ocurría nada sino que el diablo y el demonio veían a turbar tan santa obra y a conserjar la quietud y la tranquilidad, la gente corrió atropellado se para ganar la Puerta de Madrid; muchos se fueron por el camino de Qaitapalijos y otros por la Alameda sin escuchar al buen predicador quien roncó estaba de tanto gritar. Fué un verdadero milagro que no ocurrieran desgracias y, cuando se restableció la calma, aunque quedó un murmullo sordo parecido a la avenida de una rambla, pudo saberse que todo había sido debido a que a un hombre que p decía del corazón le había sobrevenido un ataque cayendo sin sentido en medio de un grupo de mujeres que asustadas bujeron gritando.

Acertadamente terminó el sermón haciendo saber las indulgencias que se concedían y volvióse a organizar la procesión para llevar a la imagen a su Iglesia, haciendo el recorrido siguiente: Barrio de San Roque, Puerta de Murcia, col a Mayor, Plaza de las Monjas para que la vieran las monjas, O una, Cuatro Santos, San Ginés, Cuartel de Brigadas, Plaza de la Merced, Don Roque y Ancha de la Caridad. Cerraba la procesión un piquete de realista. Un gentío inmenso presenció esta gran fiesta popular que duró hasta las once y media de la noche.

El veedorario engalanó los balcones con colgaduras, pero hubo que quitarlas porque delante de la comitiva iba un portero dando voces de que retiraran aquellos colgajos de los balcones porque, atendo el acto que se celebraba para implorar aguas a la Santísima Virgen de la Caridad, a ésta le desagraban tantos colorines.

Cuentan las oraciones del pasado siglo, que la Virgen oyó las plegarias de los cartageneros y derramó sobre el campo benéficas lluvias que salvaron las cosechas.

Federico Casal  
Cronista de Cartagena

## De Sociedad

### Los que viajan

Procedentes de Madrid, han llegado en el correo de hoy, el Diputado a Cortes don Angel Moreno Martínez y el abogado don Pablo Ca zoria.

— De San Javier, llegó a esta, el Diputado don José Maestre Zapata.

— Marcharon a Huelva, don José Ruiz y don Angel Pérez García.

— A Elche de la Sierra, ha marchado, el comerciante don Elias Martínez.

— Ha regresado de Barcelona nuestro querido amigo y contertulio don Mariano Vilas.

### Notas varias

El nuevo Delegado Presidente de la Comisión Departamental de la Cruz Roja, Excmo. Señor Don José M.<sup>a</sup> Romero Butigieg, Auditor General de la Armada, ha cumplimentado esta mañana a los Excmos Sres. Gobernador Militar de la plaza y Comandante General del Apostadero.

### Letras de luto

Ha dejado de existir, después de penosa dolencia, la distinguida señorita doña Francisca Bosch y Fernández Villamarzo, que era muy apreciada entre la buena sociedad.

Enviarnos nuestro pésame a la familia y en particular a su hermano político, el Jefe de Administración de la Armada, don José Carreras.

— Ayer tarde se verificó el sepelio del cadáver del rico minero don Pío Wendosell Gil, que recibió sepultura

## El mas terrible enemigo de los niños es el verano

solo el GLAXO los preserva contra la diarrea y los demás peligros

Si no los criáis o ayudáis a criar con GLAXO, también por los calores que ya tenemos encima

El GLAXO es infinitamente mejor que todos los demás productos.

Es la mejor leche de vaca, apropiada al estómago humano; maravilloso también para alimentar a niños y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el GLAXO

La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Comprando latas grandes resulta más económico.

Usese el biberón GLAXO. Tiene un esterilizador y todos los adelantos científicos. Se mandan muestras de GLAXO a los médicos que las pidan a los importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos, Sebastián Tauler y C.<sup>a</sup> Montero 18-MADRID.

Representante en Cartagena: Pedro López Vélez.-Palma 12.

en el panteón de familia del Cementerio de La Unión.

El fúnebre acto constituyó una demostración de duelo, asistiendo numerosa concurrencia.

El duelo iba presidido por el hijo del finado, don Adolfo, hij político don Eduardo Oms, Director espiritual don Manuel Garriga, el Arcipreste don Francisco Cayero, los Ayudantes del Comandante General del Apostadero y Gobernador Militar de la plaza y los señores don Vicente Botella, don Alfonso Torres, don Rodolfo Duggio, don Rafael de la Cerda, don Enrique Martínez Muñoz, don Bernardo González, don José Morada, don Manuel Dorca Mesa, y don Dionisio Ojivar.

Después en paz.  
— En la mañana de hoy ha tenido lugar el fúnebre acto presidido por el Sr. don Julián Molina Macabich, Viuda de Ligotera.

El tránsito por esta vida no le pudo ser más halagador; en su matrimonio disfrutó de una paz conyugal, enviable; la fortuna se le mostró propiamente desde hace muchos años; tuvo la dicha de disfrutar los ahelos de su alma, que consistían en practicar el bien; y, por último, ha dejado el mundo rodeado de sus cariñosos sobrinos que le cuidaban y atendían como hijos amantes.

Al enviar a sus deudos nuestro pésame, hacemos votos porque Dios ha ya acogido en su seno el alma de la difunta señora, cuyo corazón anidaba las más preclaras virtudes.

## Militares Portugueses

Procedentes de Murcia han llegado en el correo, los tenientes coroneles del Ejército portugués señores Pereira Santos y Pereira Lourenço, agregados a la Legación Portuguesa en Madrid. Se hospedan en el Gran Hotel y permanecerán en ésta varios días visitando el Arsenal, y las baterías de la plaza. Sean bien venidos.

## ¡ Señor Mora Moralidad!

Aprovechamos la rara oportunidad de ocupar la Alcaldía una persona del partido blaquista, que es digna de nuestro aplauso por su entereza de carácter y recta conciencia; para rogarle, en beneficio del erario municipal, se interese por la marcha y estado de los ingresos por arbitrios que se cobran en estaciones, puestos y por personal recaudador, pues sabemos que existe cierta anomalía en los procedimientos, lesivos al presupuesto municipal.

Antes de sacar a la luz pública lo que no debiera ocurrir, hacemos esta ruego, que sabemos atenderá V. D. tanto.

Funeraria del Carmen  
La más barata de Cartagena.

Servicio permanente  
Calle del Carmen núm. 43  
frente a la calle de Catalas

## Cámara de Comercio

### La visita del Ministro de Fomento.

Por la presente convocatoria, se cita a todos los elementos que constituyen esta Corporación, así como a todas las entidades de la localidad y a las demás personas que quieran asistir a una reunión, que se celebrará en el salón de actos de esta Cámara, el próximo domingo día 25 a las once de su mañana, al objeto de cambiar impresiones sobre el recibimiento que el pueblo de Cartagena debe hacer el Excmo. Sr. Ministro de Fomento y acordar un plan uniforme de las peticiones que habrán de hacerse al Sr. Ortuño, pues es deseo de la Cámara de Comercio que Cartagena aparezca unida y unánime con motivo de ésta visita, cuyos resultados, pueden ser de gran trascendencia para Cartagena.

El Presidente.—Juan Antonio Gómez.

## Papeles viejos

No los tiren. En el "Blanco y Negro", calle Mayor, se compran todas las clases.

## La Casa del Niño

### Labor educadora

Auteayer, cuando a la hora de la comida visitamos la «Casa del Niño», fuimos testigos de un hecho altamente conmovedor, que por sí solo pone de manifiesto la gran obra educadora que en éste benéfico Establecimiento se lleva a cabo con los niños pobres.

Un muchado de unos 12 años de edad se presentó llorando amargamente con la siguiente carta que entregó al señor Madrona:

«A mis compañeros de la Escuela jardín y comedor infantil».

«Queridos compañeros: Ayer jugabamos en esa jardín y comiamos en este comedor en compañía de nuestro buen amigo e infelizmente compañero Domingo Ramayo, al que todos queriamos por sus buenas cualidades.

Hoy tengo que comunicaros la triste noticia de que esta madrugada, cesó repentinamente, dejó de existir. Yo que por ser su vecino era siempre su inseparable compañero, pude recibir su último beso que vengo a transmitirlo ahora, al par que a pedirnos que esta tarde a las 4,2 vengais a acompañarlo a su última morada para darle el por uno adios.

En mi nombre y en el vuestro, compañeros, doy las gracias a la Junta de protección de la infancia, por lo mucho que por él han hecho.

Yo no olvidaré, ni hoy que soy un niño ni mañana, el llanto que un hombre, que en este día perdí a uno de mis mejores amigos, a un verdadero hermano».

Termino rogando al señor Madrona que preste su valiosa cooperación para que esta tarde pueda acudir todos a despedir a tan querido compañero.

Antonio Iniesta

A las cinco de la tarde del lunes todos los niños de esta caritativa Casa acudirán al Barrio de la Concepción a acompañar a la última morada a un infelizmente camarada Domingo Ramayo. Descansen en paz.

Térmo

## Amalio Pérez Plaza

MÉDICO DE LA ARMADA

Especialista en partos y matriz.—Tratamiento de las enfermedades venéreo sifilíticas

Consulta de Medicina general

de 12 a 1 y de 3 a 6

Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) 2.ª derecha

## FOTOGRAFIA

Elegante y distinguida saldrá V. y sus niños retratándose Casa de Casau. Esta garantiza todos los trabajos.

Ampliaciones desde 7 pesetas.

Osuna 3.—Cartagena

## Ni en broma

### ni en serio

Puesto que el verano alegre y a todos placera da, yo señores, del verano algo, aunque poco he de hablar.

Si hace calor va la gente bu cando el fresco no mas; halla el viento, se extaña, se liberta de sudar, se hace tarde, vuelve a casa y al he de decir verdad, espera que vuelva el día para volver a alcanzar el fresco que no halla en casa y que en el muelle hay demás. y esta es la vida que existe en el verano, en verdad.

Pero decirme, señores: ¿que se puede hacer solo con paseo la gente y con palabras a más mareando la mirada, yendo de aquí para allá...?

Nada, si no; solo pensando con toda imparcialidad, el verano es aburrido